

**Perdida** Se ha extraviado esta tarde un billete circular con 2.150 kilómetros por valor de 160.00 pesetas, de 1.ª clase, sacado en Barcelona, a nombre de don Federico Canals, el día 7 del corriente por la agencia Jove.

El que lo haya encontrado no lo podrá utilizar para nada y si lo devuelve en esta administración ó en la Fonda de Peña, será gratificado. Créese que dicho billete se ha extraviado entre las calles de Estación y Postas.

**Partos y enfermedades de la infancia.—CIRUGIA**

**J. ARANA—MÉDICO**

Consultorio. Estación 13 y 15. Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Gratis a los pobres de 11 a 12. 3413 | 153

**Plumas Taubmann**

NEUVA FABRICACION ESPAÑOLA

Las plumas «Taubmann» son incomparablemente de mejor clase y más duración que las extranjeras, y para convencerse de ello deben probarse en todas las oficinas y escritorios.

El autor de las plumas «Taubmann» ha conseguido que dure un mes cada una de sus plumas, trabajando constantemente.

Hay que probar las plumas «Taubmann».

Depósito exclusivo en Alava, Imprenta Moderna, Vitoria.

**Perdida** de dos resguardos número 233 y 18 849 de la deuda perpetua al 4% interior. Se publica quien los haya encontrado, los entregue en casa de Quintan Ruiz de Guano, calle de San Francisco número 24, tienda, ó en la Administración de este periódico.

**LIQUIDACION DE CALENDARIOS**

Podemos ceder en venta cromos y tacos de todas clases y tamaños a precios de fábrica.

Por cantidades crecidas haremos mayores rebajas en los precios.

Caleñarios de pared desde 0'25 pesetas uno. Tacos sueltos desde 0'15 pesetas.

Imprenta Moderna—Estación 47 VITORIA

**Anuario Eclesiástico de España**

Se recomienda esta voluminosa y completísima obra, á los señores Sacerdotes, empleados de las Catedrales, Capellanes, funcionarios de los Tribunales Eclesiásticos, y todo aquel que tenga precisión de obtener cualquiera clase de datos referentes á categorías, sueldos, y dirección de algún empleo eclesiástico, curato, ecadjuaría, capellanía, tribunales eclesiásticos, catedrales, etc., etc.

El tomo correspondiente al año próximo se halla en prensa.

El último editado se halla de venta en la Imprenta Moderna, administración de HERALDO ALAVÉS, Estación 47 Vitoria.

Precio del ejemplar 10 pesetas.

En la misma Imprenta Moderna se reciben avisos para pedidos de toda clase de obras por comisión ó por cuenta de la casa.

Asimismo se admiten obras para la venta en comisión.

**Pablo Vicinay**

Médico

Ofrece sus servicios y consulta de once á una, en la calle de la Estación, número 52.

**Venta de finca**

No habiéndose presentado licitadores en la subasta celebrada el 30 de Noviembre último para la venta de la Granja Andía, dividida en cuatro parcelas, pueden hacerse proposiciones á los procuradores de esta capital señores Ocio, Uamorro y Santamaría.

**Anuncio Convocatoria de Valdepeñas á la Calzada de Calatrava y Puertollano**

La Comisión que suscribe, nombrada por los obligacionistas de las emiudas en esta Ciudad por la Sociedad de dicho ferrocarril, convoca á los poseedores de obligaciones de 1.ª y 2.ª emisión de Valdepeñas á la Calzada de Calatrava y de 1.ª emisión de Calzada de Calatrava y Puertollano, para la reunión que ha de celebrarse en una de las salas de las Casas Consistoriales de esta ciudad el sábado 28 del corriente á las tres de la tarde con objeto de legalizar, si así considera conveniente, los acuerdos que se adoptaron en reunión celebrada el 4 del presente mes.

Al encarecer á todos los tenedores de dichas obligaciones su puntual asistencia por lo importante de la reunión, se les previene que es indispensable, para poder asistir á ella que exhiban en referido acto, las obligaciones de que sean poseedores ó el resguardo de tenerlas depositadas á su nombre en algún Establecimiento público. Los tenedores que no puedan comparecer personalmente, podrán ser representados por persona á quien tenga conferido poder bastante ante Notario.

Vitoria 20 de Enero de 1905.—La Comisión, Benito Guinea, Teodoro Iradier, José M.ª Incera.

**PIANOS**

CHASSAIGNE FRERES

y otras varias marcas.

Venta: precios reducidos.

Aguilón: 10 pesetas mensuales.

CASA GARCIA

San Antonio 18—pral.

## La fiesta de San Vicente

**EN VITORIA**

Con toda solemnidad se celebró en la parroquia de San Vicente el día de ayer la festividad del patrono de la misma San Vicente Mártir.

A las diez de la mañana y después de la procesión claustral púsose de manifiesto á S. D. M. dando comienzo la misa, en la que ofició como celebrante el coadjutor de la parroquia señor Ibarra, ayudado de los presbíteros señores Beltrán de Heredia y Montoya en concepto de Diácono y Subdiácono respectivamente.

Después del Evangelio ocupó la Sagrada Cátedra el sacristán de la parroquia don Isidro López de Arróyave, quien tomando como tema de su discurso la vida de San Vicente Mártir, que mencionó á la ligera, por ser bien conocida, hizo atinadas y sabias consideraciones para obtener como consecuencia, que nada hay más conveniente para la consecución de la vida eterna que la práctica de la caridad y buenas obras así como no hay poder humano que logre torcer los impulsos generosos, rectos y nobles de un corazón templado en el fuego del Divino Amor.

La capilla de la parroquia, acertadamente dirigida por el inteligente organista y coadjutor de la parroquia don Leopoldo Laspuri, cantó con afinación la misa á 3 voces del maestro Caballero.

Por la tarde después de las Vísperas fué la Reserva del Santísimo, y adoración de la Reliquia del Santo.

A los cultos reseñados acudieron los fieles en considerable número.

**Reformas en la Iglesia**

En el altar mayor de esta parroquia se han llevado á efecto las reformas que anunciamos á su debido tiempo.

En los paños laterales del Altar Mayor se han rasgado dos ventanas ojivales, colocándose sobre los marcos de las mismas otras tantas artísticas vidrieras en colores.

El retablo de dicho altar ha sido retocado, aumentándose dos hornacinas del mismo estilo que las antiguas, á derecha e izquierda, para las imágenes de los Sagrados Corazones. Las paredes y techo han sido pintadas al óleo.

Tenemos noticias de que muy en breve, en todas las ventanas de la parroquia van á colocarse vidrieras de colores, reforma que aplaudimos por ser de necesidad.

Lo que hace falta es que la caridad de los feligreses no decaiga y vaya en aumento, pues se nos dice que la Junta de fabrica no se encuentra desgraciadamente en la actualidad con los fondos necesarios para sufragar los gastos ocasionados ni los que habrían de contarse con otras varias obras que se consideran de precisión.

**En Arriaga**

Este pueblo celebró la fiesta de su Santo Patron con la solemnidad de años anteriores.

A las diez de la mañana tuvo lugar una solemne función religiosa en la cual ocupó la sagrada cátedra D. Nemesio Sáenz profesor del Seminario de Aguirre, que con palabra clara y correcta relató á grandes rasgos la vida del Santo.

Por la tarde, acudieron de Vitoria muchísimos romeros avidos de disfrutar del buen tiempo.

Al aire libre se veían muchas meriendas así como también varios bailes y las tabernas completamente llenas.

La Iglesia estuvo también muy animada dándose á adorar varias veces la reliquia del Santo.

El regreso á Vitoria se hizo con el mayor orden que prueba la sensatez de nuestros paisanos.

Hoy también se verá muy animado dicho pueblo pues desde las dos de la tarde se veía mucha gente por la carretera.

**Junta general**

La primera sociedad de Socorros mutuos de artesanos establecida en Vitoria, celebró ayer junta general ordinaria con objeto de proceder á la elección de cargos de la Junta Directiva y comisión especial.

La reunión se celebró en las Casas Consistoriales, siendo presidida por el Alcalde de nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Leyóse el acta de la última asamblea que demuestra el estado tan próspero en que la sociedad se encuentra y con objeto de que nuestros lectores se enteren, entresacamos de la misma, los siguientes datos relativos al movimiento de fondos durante el pasado año de 1904.

Se recaudó en todo el año por varios conceptos: 21.667'32 pesetas; los gastos sumaron en conjunto 20.984'61 pesetas, quedando un superávit de 682'71 pesetas.

La cantidad entregada á las viudas é interesados de los socios fallecidos, para aliviarlos en el pago de funerales, según lo ordena el reglamento asciende á 1.260 pesetas.

También ha sido de gran importancia el movimiento de socios de todas clases.

Desde el primero de Enero del año último, ingresaron en concepto de socios activos, 117.

mero del corriente mes, 12 son los que tienen solicitado ingreso para el mes de Febrero próximo y 94 son los socios honorarios.

Todos estos datos demuestran harto elocuentemente el estado floreciente de esta Sociedad que como todas las de su clase, presta utilísimos servicios á la clase obrera sobre todo en estos calamitosos tiempos en que vivimos.

Todos debían comprender la inmensa utilidad que estas asociaciones reportan para protegerlas los que se encuentran en posición desahogada y para acogerse á ellas gozando de sus beneficios los desheredados.

La primera Sociedad de Socorros mutuos de Artesanos lleva 55 años de existencia y desde su fundación ha ido mejorando; ese es su mejor elogio. Una vez terminada la lectura del acta se procedió á la elección de la Junta directiva y la comisión especial, quedando constituidas en la siguiente forma:

Presidente, don Laureano Aldaco; vicepresidente, don Agapito, Behaut; secretario, don Florencio Ascorreta; vicesecretario, don Nicasio Landaburu; tesorero, don Domingo Urbina; vocal primero, don Jacinto M. de Arriba; vocal segundo, don Demetrio Gaiztegui.

Delegados para la comisión especial: don Camilo Briñas, don Julián López, don Félix Crespo, don Martín Delgado, don Cipriano Pérez, don Zacarías Mondragón, don Miguel Elorza, don Pablo Lamarca, don Millán Mendi, don Nazario Apodaca, don Nicolás Barajuan y don Ignacio Sarraide.

La junta directiva de tan simpática como beneficiosa asociación, está recibiendo un sin número de felicitaciones por sus brillantes gestiones en el desempeño de todos los asuntos que le están encomendados.

Reciba también nuestro humilde aplauso y con él nuestro deseo de que siga su prosperidad en aumento.

## Diputación

**Acuerdos adoptados por la Comisión Provincial.**

Pasar á los Sobreguardas respecto vna para que procedan á la marcación de los árboles y leñas necesarias: La instancia del Alcalde de Aramayona solicitando recursos de montes por valor de 665 pesetas con destino en parte al pago de obras de recomposición de una calle.

La solicitud de la Junta administrativa de Villanueva pidiendo recursos forestales por valor de 1522 pesetas para obras de construcción de un puente y un abrevadero.

La petición hecha por don Alejo Martínez de Osaba vecino de Sendadano, de materiales de maderamen para reponer su casa.

Otra de don Andrés Ortiz de Anda vecino de Ormijana solicitando materiales de maderamen para reponer su casa.

Otra de don Vicente Angulo vecino de Gureades, pidiendo materiales de maderamen de la Consierra de Arca para reponer su casa.

Otra de don Ruperto Angulo, vecino de Gureades, solicitando también materiales de maderamen para arreglar la casa que habita.

Otra de don Nicasio Fernández Palomares, vecino de Guinea, haciendo igual petición que los anteriores, para construir un horno de pan para cocer.

Otra de don Tomás Ortiz, vecino de la villa de Apellaniz, solicitando como los anteriores para reponer su casa.

El expediente instruido por la Junta administrativa del pueblo de Mioma solicitando la marcación de pinos inutilizados por el fuego para con su producto ejecutar obras locales.

Aprobar las diligencias de marcación de leñas foguerales para Apellaniz y de este aprovechamiento, hoja verde para el ganado y material para aperos de labranza, á los vecinos y habitantes de Laminoria, volviendo los expedientes á Sobreguarda para la debida inspección.

Igual resolución recayó en las diligencias de marcación de leñas foguerales para los habitantes de Alegria, Iruñaz, Arzaza, Elburgo, San Millán, Salvatierra y Aspárrena; materiales para aperos en Iruñaz; de estos y hoja verde para el ganado en San Millán, Salvatierra y Aspárrena, y materiales para reponer una casa de don Simeón Ruiz, vecino de Guarentu.

La misma resolución recayó en las diligencias de marcación de materiales de maderamen para reposición de edificios á doña Valentina Iturralde, vecina de Andagoya; don Melquiades Salazar, de Tortura, y don Antonino Orive, que lo es de Barrio; y marcación de leñas foguerales para el Ayuntamiento de Lacoizotz.

Sobreser las diligencias instruidas con motivo de un incendio en el monte común de Narvaña y su término de Urquiza, por desconocerse al autor del hecho, y que quede vedado el terreno á la pasturación de ganados.

Imponer multa de 17 pesetas á don Eustaquio Guinea, vecino de Corro, por corta abusiva de 17 cabrios, autorizando la venta en pública subasta de tales maderas.

Sobreser las diligencias instruidas con motivo de un incendio en el monte común del pueblo de Zuzola, por desconocerse al autor del hecho, quedando el terreno vedado á la pasturación.

Autorizar al pueblo de Bóveda para el cultivo de dos trozos de terreno común, pero con sujeción al artículo 48 de las Ordenanzas de montes.

Sobreser las diligencias con motivo de un incendio ocurrido en el mon-

te común de Luzuriaga, quedando vedado el terreno á la pasturación de ganados.

Se imponen multas é indemnizaciones á varios vecinos de Ollavarre y Monteite por haber cometido abusos en el monte común al extraer las leñas foguerales de 1903-1904.

Pasar al Sobreguarda la instancia de don Antonio Pérez, vecino de Logroño, solicitando materiales de maderamen del monte común de Ordoña y Mezquia ó del de Eguilaz á objeto de reponer una cuádrá, casa y pajar en Ordoña, para que efectúe la marcación solicitada si hubiere lugar.

## Teatro Principal

Bonito programa era el de la función anunciada para el sábado último una obra siempre aplaudida y dos estrenos; uno de los cuales venía precedido de gran fama.

De la primera: *Los asistentes* no hemos de hablar, por ser harto conocida de todo el mundo y por ser además la segunda vez que esta compañía la ponía en escena.

Representóse en segundo lugar la comedia en dos actos del señor Linares Astray titulada *El Abolengo*.

Acostumbrados á ver que obras aplaudidísimas en Madrid pasan desapercibidas en provincias, acudíamos con algún recelo, no fiándonos mucho de los elogios tributados á esta obra por el público de la Corte, pero nos vimos agradablemente sorprendidos, pues *El Abolengo* es una comedia completa, la mejor indudablemente de las que esta compañía lleva estrenadas y de lo mejorcito que por aquí hemos visto hace años.

El señor Linares ha sabido llevar al teatro tipos sacados de la vida real sin cambiárselos, tales como son en la esfera de la Sociedad donde viven, ha tenido acierto asombroso para el desarrollo de las escenas y sobre todo ha sabido adornar la obra con un admirable lenguaje que se oye con verdadero deleite.

Si fuéramos analizando una por una las bellezas de esta comedia, necesitaríamos mucho más tiempo y espacio del que podemos disponer, por lo que nos limitaremos á copiar una frase pronunciada por un querido amigo nuestro inteligentísimo en asuntos teatrales, que al terminar el segundo acto de la obra decía: "Hace muchos años que no había visto una cosa tan buena."

Las señoras Rodríguez, Cano y la señorita Ortiz interpretaron admirablemente sus respectivos papeles.

Los señores Salvat y Pérez Soriano, como siempre y con eso basta.

El público salió deseando que *El Abolengo* se repita aunque sea todas las noches, pues creo no se cansaría de verla.

A última hora se estrenó un sainete que es bastante endebte, sin salirse de lo vulgar.

En la función de tarde de ayer, se repitieron la incomparable comedia *D. Tomás*, que tuvo la misma interpretación que la primera vez que se representó y la caricatura *Los martes de las de Gómes*.

La entrada fué buena aunque no de día festivo.

Empezó la función de noche con el estreno de la comedia en dos actos de los hermanos Quintero *El amor que pasa*.

No diremos que la obra sea mala, pero seguramente no pasará á la posteridad.

Puede pasar el asunto, algunos diálogos del segundo acto y algunos tipos como el tonto pero las escenas se hacen pesadas, los chistes abundan masillos malos que los buenos y el público está deseando que baje el telón, sobre todo en el primer acto.

La interpretación muy buena, sobresaliendo la señorita Ortiz que estuvo muy graciosa en su bonito papel, la Srta. Cano que hizo una pueblina muy simpática y así iríamos citando á ellas y á ellos pues todos estuvieron bien.

Merece párrafo aparte el señor Pérez Soriano que hizo un tonto muy listo.

En segundo lugar se estrenó, una cosa titulada también *La gente del pueblo*,... que es una de tantas; insípida y pesada, solo sirvió para que los señores Salvat y Soriano escucharan los aplausos á que tan acostumbrados se hallan.

El resumen de estas tres funciones, puede hacerse en dos palabras: Una comedia magnífica, *El Abolengo*; otra clásica admirable, *Don Tomás*; y las otras al montón ó al olvido.

**Función para mañana**

Segunda representación de la comedia en dos actos *El Abolengo*.

Segunda representación de la comedia en dos actos *El amor que pasa*.

## Ayuntamiento

**Comisiones**

A las doce se ha reunido en el Ayuntamiento la Comisión de Hacienda; y á las seis la de Intereses generales.

**Telegramas**

El Alcalde los ha circulado hoy á Palacio, felicitando á D. Alfonso por su santo.

**Quintas**

Con arreglo á lo prevenido en el artículo 47 de la vigente ley de reemplazos, el día 29 del corriente, á las diez de su mañana, dará principio el acto de la rectificación del alistamiento de mozos concurrentes al reemplazo del año actual, cuya diligencia se verificará en sesión pública extraordinaria que celebrará el Excelentísimo Ayuntamiento.

## REVOLUCION EN RUSIA

### SANGRIENTOS DESÓRDENES

**Efervescencia.—80 muertos y heridos.—Cargas y arrestos.—Reunión de 10.000 huelguistas.—Abajo la monarquía! —Alrededor de Palacio.—La tropa hace fuego.—Situación angustiosa.—Los cosacos.—Ciento cincuenta víctimas.—Arresto importante —Resistencia armada.—Detalles complementarios.**

**Por teléfono—Paris 23, 8 mañana**

Se reciben detalles de la huelga en Rusia. La efervescencia y los desórdenes aumentan en todos los barrios. En la isla Vassily las manifestaciones han sido turbulentas y amenazadoras.

Los soldados han disparado contra la muchedumbre, habiendo varios muertos y heridos cuyo número es desconocido.

A la una cincuenta en el puente de Troitsky en que la calle principal atraviesa el río, la caballería compuesta de 10.000 ginetes ha cargado contra las turbas, sirviéndose de sus sables.

Los manifestantes se han enfurecido siendo perseguidos por la caballería.

Se han visto algunos jefes de línea que invitaban á los revoltosos á precipitarse hacia el palacio.

Entre los soldados y los huelguistas de Pontilov se han producido graves colisiones.

Los huelguistas se han precipitado hacia el centro de la ciudad, pero su movimiento ha sido detenido.

Las patrullas se han reconcentrado en actitud amenazadora, cargando sobre ellos un escuadrón de husares.

La muchedumbre obligada á retroceder se ha colocado en actitud verdaderamente terrible.

La infantería ha hecho varios disparos contra los manifestantes.

Ochenta de estos han caído muertos y heridos, siendo conducidos á las ambulancias.

En previsión de lo que pueda ocurrir, se tienen reservadas todas las camillas y vehículos disponibles.

La situación se agrava por momentos.

La furia de la muchedumbre aumenta alrededor del palacio de invierno, donde acampan las tropas.

La caballería carga sobre los manifestantes y hace detenciones á pesar de las protestas.

Los omnibuses y carruajes circulan libremente por casi toda la ciudad.

Los conflictos sangrientos tienen lugar en los barrios obreros y en los muelles del río Neva.

Los huelguistas de los talleres de Pontilov, encontrando cerrado el camino que conducía al palacio se han reunido en la Unión en número de 10.000.

Los jefes han pronunciado discursos revolucionarios protestando contra el empleo de la fuerza militar y declarando este empleo característico de la actitud del Czar contra el pueblo.

Sus palabras han sido acogidas con aclamaciones y gritos de "Abajo la monarquía".

Los manifestantes formando una masa imposible de detener han llegado á las inmediaciones del Palacio.

A las dos han sido hechas por las tropas dos descargas contra los manifestantes.

La situación terrible que se observaba en el centro de la ciudad, se extendía á la plaza del Almirantazgo y al Palacio de Invierno. La policía requisaba todos los trineos que pasan para conducir en ellos los muchos heridos que hay caídos en las calles, causados por la caballería.

Rojos regueros de sangre manchan la nieve. Un trineo que pasa llevando el cadáver de un joven estudiante sostenido en los brazos de otro compañero, irrita á la muchedumbre que prorrumpen en gritos.

La circulación se hizo difícilísima porque la tropa iba ocupando todas las avenidas.

En la parte Norte de la ciudad cayeron treinta hombres heridos por los cosacos. Los manifestantes intentaron forzar el puente de Troitska y la tropa les recibió con tres descargas. Dos muertos y varios heridos fueron transportados en camillas, de este encuentro.

La muchedumbre que se hallaba en la plaza del Palacio fué barrida por los cosacos y perseguida por las avenidas quedando en el suelo varios muertos y numerosos heridos.

La situación se agravó por momentos. En la Plaza del Almirantazgo después de la caballería cargó una compañía de infantería disparando sus fusiles sobre los amotinados. Quedaron ciento cincuenta víctimas entre muertos y heridos, de ellos varias mujeres.

Estas tristes nuevas corrían de boca en boca y cuantos más hombres caían, mayor era el furor de los amotinados.

El cura Gaponi, que marchaba á la cabeza de las turbas, fué alcanzado por las tropas y apresado,

Inmediatamente fué conducido á la prisión militar.

En este encuentro fué muerto por los obreros, un cosaco y herido un oficial.

El pueblo organizó su resistencia armada y tendió alambres á través de las calles para evitar el paso de la caballería.

Los huelguistas del barrio de Vassily, tiraron los postes telegráficos y formaron barricadas.

A eso de las tres, las tropas hicieron fuego sobre la muchedumbre que se hallaba en la avenida Newsky cayendo varios muertos y heridos y contestando el pueblo con disparos de revolver. Varios oficiales fueron heridos á pedradas.

El banco Imperial fué rodeado por nutrido cordón de tropas.

Entre los muertos y heridos hay numerosos niños y mujeres.

Como los grupos que ocupaban la plaza del palacio de invierno no despegaban, la tropa hizo varias descargas en dirección á la avenida Desvski, haciendo varios muertos y heridos.

El club obrero ruso se reunió para votar un orden del día, disponiendo que las masas debían observar gran prudencia. La nota se hizo conocer á los huelguistas.

De la parte de Petersburgo Ostron, llegan unos cuatro mil huelguistas que fueron detenidos por hulanos en dos columnas. La mayor parte de los obreros intentaron avanzar formando dos grupos. Al llegar alpuente Troitski se encontraron con tropas de infantería cuya música tocó paso de ataque. Entonces los amotinados se detuvieron indecisos. En el acto la caballería cargó sobre la masa de nieve mil hombres y causó numerosos heridos, despejando las calles.

En la plaza de Alejandro los amotinados destruyeron las verjas de los jardines.

Los huelguistas acorralados acudieron al Club y desde sus ventanas lanzaron infinidad de proclamas. Un obrero pronunció un discurso de protesta.

Los cosacos pegaron solamente con el plano de los sables. Los obreros cuando eran perseguidos gritaban viva el Czar.

En pocas horas quedaron desechadas todas las barricadas y la ciudad sin grupos. En las estaciones de Varsovia y de Nicolás no pudieron entrar los grupos.

El cura Gaponi ha huido de la prisión, sin que se conozca su paradero.

Adolfo.

### En la lírico dramática

En el amplio salon que esta simpática sociedad tiene en la calle del Mercado, celebróse ayer á las nueve de la noche, una magnífica velada musical.

El principal atractivo de la fiesta consistió en la presentación del notable bajo de ópera D. Julio Brandoni.

Con exquisito gusto y mucha escucha interpretó este el selecto programa que ya anunciamos á nuestros lectores repitiendo algunos de sus números á petición del público y cantando otros que no estaban anunciados.

Las ovaciones que se le tributaron fueron unánimes y entusiastas, compartiéndolas con el notable bajista de la Sociedad don Saturnino Garay, que le acompañó con exquisito gusto.

La numerosa concurrencia que llenaba la sala salió complacidísima de la fiesta, tributando calurosos elogios á la Junta directiva por lo bien que sabe organizar estos espectáculos, para solaz y entretenimiento de los socios y sus familias.

### JURADOS

En el sorteo celebrado para la designación de los jurados que han de intervenir en las causas correspondientes al juzgado de instrucción de esta capital y cuyas vistas tendrán lugar en el actual cuatrimestre, han resultado elegidos los siguientes:

**Jurados cabezas de familia**

Félix Fernández Anaistro, Julián Elorza Lacalle, José Pérez Arenaza, Narciso Fano Sagastabeitia, Eulogio Bengoa Iturzaeta, Silvestre Escoriaza Arambarri, Luis Díaz Pardo Elejalde, Enrique Rovira D. Espada, Vicente Ganza Mendizábal, Ricardo López Uralde Urrutia, Isidoro Fernández Garrido, Juan Alegría Matuñana, Manuel Hernández Aldea, Gregorio Larrazábal Eguiluz, Julián Fernández Ortega, Félix Uralde Ullivarri, Felipe Larriñoa Echevarría, Nicandro Urrutia Arroyuelo, Domingo Olarte Herrán, Ignacio Elejalde Salinas.

**Jurados capacitados**

Arce y Estrada, Carlos Alzo,

la Diaz, Daniel Aberasturi Larrea, Bernabé Diaz de Mendivil Ajuria, Pedro Ordoño Vélez Elorriaga, Pedro Olariaga Vergara, Félix Arrese Sanz, Julian Elizauri Goyanarte, Benito Bringas Palacio, Saturnino Aranguren Monreal, Odón Apráiz Sáenz del Burgo, José Antonio Cobo de la Torre, Heracio Fournier González, Lorenzo Inza Uribe, Gerardo Rodríguez Ortiz, Robustiano Zulueta Fernández.

**Supernumerarios cabezas de familia**  
Jorge Guridi Diaz, Manuel Pérez Arrilucea, Antonio Herrera Presa, Juan Bautista Arrizabalaga Otegui.

**Supernumerarios capacidades**  
Miguel Beltrán Azúa, Sebastián Alarcón Ruiz.

Cuyos jurados y supernumerarios habrán de concurrir al local de esta Audiencia, bajo la responsabilidad que determina el artículo 52 de la Ley del Jurado, los días 28 de Febrero, 1 y 2 de Marzo próximos, y hora de las diez, para constituir el tribunal del jurado que ha de conocer de las causas procedentes del juzgado de instrucción de esta capital, sometidas a aquél.

**Nafragio de la lancha**

**"Virgen del Mar,"**

La Junta directiva de la "Sociedad Vasca, pone en conocimiento de los señores socios y demás personas que deseen contribuir a remediar en algo la angustiosa situación de las desgraciadas familias de los naufragos de Arminza (Vizcaya), que en los locales de esta Sociedad ha quedado abierta una suscripción con el indicado fin.

**Suscripción**

Don Ricardo Buesa	10
Félix Abren	5
Leoncio Galdos	3
B. A.	5
Vn vasco	1
Anselmo Vélez de Guevara	50
<b>TOTAL</b>	<b>24'50</b>

(Continuad)

**Ecos de la región**

(De nuestros corresponsales)  
(POR CORREO)

**IZARRA**

Llevamos unos días de prueba; el frío es intensísimo, y para que nada nos falte tenemos la correspondiente nevada que de seguir los hielos tiene trazas de eternizarse.

El Ayuntamiento y Junta municipal se hallan convocados a sesión extraordinaria para el día 23 del actual, y entre otros asuntos, figuran en la convocatoria, el de aprobación de los repartos para el año actual, rectificación del padrón municipal, datos para el arreglo escolar en proyecto, y por lo que hace a este último extremo promete verse la sesión movidita.

En la semana pasada, se reunió la junta para la formación de listas del jurado, las que se hallan de manifiesto en sus dos fases, de capacidad y vecinos.

El día 19 del actual, los socios del Casino de Urbabustaiz, costearon una misa de requiem con sus correspondientes nocturnos, por el eterno descanso del que fue socio y fundador don Eladio Eguluz, fallecido en el mes de Diciembre último y a cuya función acudieron la casi totalidad de los socios.

De conformidad con los estatutos se ha procedido al nombramiento de la junta del Casino de Urbabustaiz, haciendo sido nombrados por unanimidad: Presidente, don Baldomero Landáuzuri, vocales, don Francisco Itrribarria y don Francisco Uzabal, y Secretario Tesorero, don Inigo Ruiz de Zárate.

20 de Enero de 1905.

**Sociedad Cooperativa de electricidad**

Con un atento B. L. M. acabamos de recibir de nuestro querido amigo don Martin Leonard un ejemplar de la Memoria presentada por la Comisión nombrada el día 21 de Diciembre en la cámara de Comercio, para informar respecto del ofrecimiento de 590 ó más caballos de energía eléctrica de la Sociedad Hidroeléctrica de Bilbao, y proponer la manera de realizar la traida a Vitoria.

No disponiendo hoy de espacio suficiente para ocuparnos de tan interesantísima Memoria, la iremos dando a conocer al público en días sucesivos.

La citada Memoria proponiendo la constitución de la Sociedad Cooperativa de electricidad, fue leida y aprobada en la reunión verificada en las Casas Consistoriales el día 15 del corriente más.

Una vez que tan interesantísimo documento sea leído por todos, se ultimarán los trabajos para dar vida legal a la Sociedad y preparar la emisión de capital.

**SUCESOS**

**Detenido**

Anoche fué detenido por el guardia Municipal del distrito un sujeto llamado Patricio Rodríguez, que en Plaza de los Arcos, armó un alboroto a consecuencia del mucho vino, que llevaba en el estómago. El tal sujeto fué conducido al reten a dormir la micca.

**Caida**

Un sujeto que salía a las once de la noche de una taberna de la Calle del General Alava, sufrió una caída a consecuencia del vino, resultando con algunas contusiones en distintas partes del cuerpo. Asistido por el guardia municipal del distrito fué conducido a su casa.

**DE SOCIEDAD**

—De París y Lión en cuyas capitales ha residido durante varios años, ha llegado nuestro querido amigo don Raimundo Ruiz, hijo del conocido comerciante don Pedro.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo don Alberto Pérez de Naclares, médico de Antezana que ha venido para asuntos particulares.

—Después de un largo viaje por varias provincias, relacionado con su profesión ha regresado nuestro buen amigo don Feliciano Ruiz.

—En el correo de esta mañana ha salido para la Rioja, don Jesús Landá.

—Se encuentra enfermo el profesor de primera enseñanza don Apolinario Fernández de Landá.

—En el correo de esta mañana y después de permanecer entre nosotros varios años, ha marchado a su nuevo destino, el coronel de infantería, don Ernesto Ortega con su familia, siendo despedido en la estación por los generales señores Ordoñez y Vara de Rey, coroneles de los regimientos, varios jefes y oficiales y muchos de los amigos que en esta deja el señor Ortega a quien deseamos prosperidades en su nuevo destino.

—Ha dado a luz con toda felicidad dos robustos niños la esposa de don Basilio San Martín, empleado de la Azucarera Alavesa.

Tanto la madre como los recién nacidos siguen sin novedad, de lo que nos alegramos.

—La preciosa niña Joaquina Redondo, hija de nuestro buen amigo el capitán del regimiento de caballería de Arlabán del mismo apellido, se encuentra gravísima a consecuencia de una meningitis.

Hacemos votos por la salud de la enfermita.

—A los setenta y nueve años de edad y confortada con todos los auxilios de la religión cristiana, ha entregado su alma a Dios en la mañana de hoy, la señora doña Eduvigis Castiño, viuda de Urreta, abuela del que fué nuestro querido compañero de redacción don Quintín Urreta.

A las cinco de la tarde, ha sido trasladado su cadáver al cementerio.

Los funerales por su eterno descanso se dirán mañana a las diez, en la iglesia de San Miguel.

A la respetable familia de la finada caviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

—Se encuentra en esta por unos días, procedente de Santander, la señorita de Resinas.

Bienvenida.

—De Bilbao, ha regresado, la señora de nuestro respetable amigo don Martín Leonad.

Sea bien bienvenida.

—Procedente de Bilbao, ha llegado a ésta en el correo de la tarde el señor Olavide.

—Con ánimo de pasar unos días en esta, ha llegado hoy en el tren correo, procedente de Logroño, la bella señorita Cruz Michel y Osma.

—Victima de rápida enfermedad ha fallecido en Madrid el ilustrado y joven abogado don Federico Buesa, que ejercía el cargo de secretario particular del ministro señor Ugarte.

Sentimos la desgracia y enviamos nuestro pésame a los individuos de su familia residentes en esta, en particular a la señorita María Buesa, tía del finado.

—Se encuentra hace días retirado en casa, por efecto de un catarro, nuestro amigo don Casimiro Pando Arzobides, diputado provincial.

Nos alegraremos de su alivio.

—Después de haber permanecido unos días en esta, ha regresado a Logroño don Diego López Montenegro.

—Nuestro distinguido amigo don Enrique Wrigten, conocido aficionado al sport cinético, ha enviado desde El Pardo, donde ha tomado parte en una cacería, un magnífico venado en obsequio a su buen amigo el conocido armero don Bartolomé Areitio.

La pieza pesa 48 kilos y su carne ha sido reconocida en el laboratorio municipal.

Muchos han sido los cazadores vitorianos que han desfilado por el comercio del señor Areitio admirando la res muerta.

**Obreras** para las caldeadoras eléctricas, se necesitan en «La Industrial Alavesa».

**NUESTRO SERVICIO especial**

**Primera conferencia telefónica**

**Bilbao**

(De nuestro corresponsal)

3'30 t.

**Un informe**

El centro Ibero Americano ha hecho público en luminoso informe, relativo a las relaciones comerciales con las antillas.

En el informe se reconoce la importancia comercial de nuestra villa citando al efecto los servicios que prestan las cuatro líneas que intervienen en el tráfico.

**A la cárcel**

Hoy ha ingresado en la cárcel Antonio Rodríguez, autor de la agresión de que fué objeto ayer mañana un individuo llamado Francisco Altalabarrí, a quien lesionó con arma blanca.

**Financieras**

En Bolsa había dinero para Banco de Vitoria, obligaciones del Tranvía de Bilbao Durango, ferrocarril de Durango a Zamárraga, Puertos, Vasco asturiano, Asfaltos de Maestu Leorza y Tudelas segundas y terceras; y papel de la Electra, Naviera, Aurrerá, Cabero, Resineras, Marítima Unión obligaciones Portugalete, primeras.

Adolfo.

**Provincias**

(POR TELÉFONO)

(De nuestros corresponsales)

**Trabajos**

Zaragoza 23—9 m.

Siguen trabajando con gran actividad los señores que forman la comisión de la Real Academia de San Fernando para informar acerca del proyecto de obras de reparación del templo de Nuestra Señora del Pilar.

Los señores Salaverri, Velázquez y Uriarte, han recibido las visitas de las autoridades en el hotel del Universo que es donde se hospedan.

**Alarma**

Anoche se produjo gran alarma entre los espectadores del Teatro Circo.

Durante la representación de una de las obras, un espectador que tenía bastante alcohol en el cuerpo, tiró desde la galería una bola de cera que cayó sobre la cabeza de un espectador de las butacas y rodó después por el suelo.

Hubo gran confusión, sustos y gritos, por creerse que se trataba de una bomba anarquista.

La policía detuvo al gracioso que fué llevado a la delegación.

**Familia quemada**

Hasta la fecha han sido detenidos tres carboneros que habitan en Cetina.

En una caja de madera que no llegó a quemarse, se han encontrado varias prendas de vestir muy destruidas. También se han encontrado una escopeta, un gran cuchillo y una pistola.

La guardia civil marcha tras cinco carboneros que van por el monte en dirección al pueblo de Calcaena.

Hasta la hora en que telefonamos nada más se sabe de las gestiones practicadas.

**Motín**

Alicante 23—10 m.

La eterna é inacabable cuestión de los consumos dió lugar en este pueblo a un motín de alarmantes proporciones.

El pueblo poseído de furia destructora la emprendió con las búsulas y casetas de la recaudación, destruyéndolas, cometiendo también otros desmanes.

La fuerza pública pudo conseguir a dura costa el restablecimiento del orden, pero es probable que los hechos se repitan.

**García Alix**

Cartagena 23—11 m.

Ha tenido lugar el banquete con que sus amigos políticos de aquí han obsequiado al exministro señor García Alix.

Este terminó los brindis en un discurso político.

Dijo que por ahora solo el partido conservador está en condiciones de gobernar.

No cree que debe ir a las Cortes sino gobernar sin ellas.

En cuanto al problema económico se declaró partidario decidido del señor Villaverde, el cual, dijo, salvará al país de la crisis financiera por que atraviesa.

Aludiendo a la última crisis, la consideró perfectamente constitucional, toda vez que la Corona tenía distinto criterio que su gobierno en la provisión de cargos militares.

Volvió a elogiar la obra económica de don Raimundo, y acabó afirmando que si el actual gobierno se decide por hacer la suya, tendrá larga y próspera vida.

García Alix acabó dando vivas a España y al Rey.

**Mitín**

Cádiz 23—12 m.

Se ha verificado en esta capital un mitín organizado por las sociedades obreras, con objeto de protestar de la guerra ruso japonesa.

Muchos han sido los oradores que han tomado parte en el mitín pronunciándose muchos y muy variados discursos, abundando los de tonos violentos.

**En el teatro de Jovellanos**

Señ 23—1 t.

También en esta población ha tenido lugar otro mitín por el estilo del de Cádiz.

**Comisión**

Valencia 23—2 t.

Para Madrid ha salido la comisión de obreros que ha de someterse al tribunal arbitral.

Componen la obreros Ramón Machy, José Borrás y Jacinto S. Joaquín.

**Agua y nieve**

Sagunto 32—3 t.

El temporal de agua y nieve es horroroso.

Los trenes circulan con bastante retraso.

**Pamplona**

(POR TELÉFONO)

(De nuestro corresponsal)

4 t.

**El orimen de Incimberri**

El juzgado instructor compuesto del fiscal, un magistrado y el secretario de la audiencia se ha personado en Incimberri, cerca de Lesaca, con motivo de instruir diligencias sobre el crimen de que ya dimos cuenta a nuestros lectores.

Examinado el cadáver por los médicos forenses han manifestado que debía haber muerto hace lo menos ocho días.

Se cree que se trata de algún misterioso crimen por lo que el vecindario está sumamente impresionado.

**El santo del rey**

Con motivo de ser el santo del rey don Alfonso XIII las tropas de la guarnición visten de gala, sirviéndose además un rancho extraordinario.

Se ha verificado en la capitania la recepción de autoridades y oficialidad.

Durante la ceremonia dos bandas militares tocaban escogidas piezas musicales.

**Grandes lluvias**

Comunican de la Rivera que después de la sequía que ha venido sufriendo, se ha iniciado un periodo de lluvias que serán sumamente benéficas para los campos.

Con este motivo se cree que la cosecha de aceite será este año inmejorable.

García.

**Tercera conferencia telefónica**

(De nuestro corresponsal)

**Madrid**

4 40 t.

**La prensa**

Todos los periódicos de esta Corte se ocupan con gran extensión de los sucesos desarrollados en Rusia.

Algunos reservan su opinión respecto al actual estado del imperio de los czars, sin dejar de reconocer que es verdaderamente grave.

Un diario republicano acaba su información con las frases de "Abajo el Czar, ¡Abajo los tiranos!"

La opinión está impresionada con el relato de los sucesos.

**Una opinión**

El ministro de Hacienda don Tomás Castellanos, ha negado hoy que él no está de acuerdo con el plan económico de su antecesor señor Osma.

Lo que hay en esto es otra cosa que no tengo inconveniente en manifestar presto que antes de ahora ya lo he dicho.

En mi concepto, agregó el ministro, si los presupuestos y proyectos del señor Osma van a ser objeto de ruda oposición, es preferible otros nuevos, entre otras razones, porque su autor no está en condiciones de mantenerlos y defenderse de las oposiciones.

**En Palacio**

Con el ceremonial y aparato de rigor ha dado principio en Palacio la recepción oficial con motivo del Santo de el Rey.

El gobierno en pleno, los cuerpos consulares y diplomáticos, grandes de España, representaciones de los cuerpos colegisladores y cuantas personas, entidades y corporaciones estaban invitadas, han acudido a la hora designada al Palacio de Oriente.

Aprovechando una ocasión, he preguntado al jefe del gobierno por su impresión respecto a los discursos de los presidentes de las Cámaras y el general Azcárraga se ha limitado a contestar: "Estoy satisfecho de ellos."

**Sin despacho**

Don Alfonso, no ha despachado hoy con ninguno de los ministros, con motivo de la fiesta que celebra.

**Es natural**

Los periódicos todos publican hoy el decreto de indulto firmado por el Rey, y le dedican grandes elogios, sobre todo en lo que a la prensa afecta, indulto dicen algunos, que es una verdadera amnistía.

**Sin toros**

A consecuencia de lo desapacible del día se ha suspendido la corrida mixta que se proyectó para esta tarde en la que habían de actuar "Guerrero con los 4 primeros bichos y Segurita con los dos restantes."

**Contestación**

A los discursos de los señores marqués de Pidal en nombre del Senado y del señor Romero Robledo del Congreso, ha contestado afectuosa y brevemente el Monarca.

**Música**

Durante la recepción oficial ha ejecutado un selecto repertorio en la plaza de la armería, la banda de alabarderos.

**Extranjero**

(De nuestro corresponsal)

París 23—8 m.

**La crisis ministerial**

Las negociaciones que el ministro de hacienda M. Rouvier practica con objeto de ver con quienes puede contar en caso de constituir gabinete siguen su curso sin que hasta la fecha pueda dar una respuesta definitiva al presidente de la república.

Ha celebrado entrevistas con monsier Sarrieu y M. Delcassé.

Entrevista con M. Brisson

En la entrevista que M. Rouvier ha celebrado con M. Brisson, le ha manifestado al antiguo presidente de la cámara de diputados, su resolución de no asumir solo la responsabilidad del poder.

M. Brisson le ha contestado que será muy dichoso si M. Rouvier es elevado a la Presidencia del Consejo de ministros estando seguro de que sabrá cumplir las aspiraciones del partido republicano, siguiendo la marcha iniciada por el ministerio anterior.

En el Ministerio de Hacienda

A las cuatro y media de la tarde, M. Rouvier ha entrado en el ministerio de Hacienda, donde ha recibido sucesivamente a M. Biernaux Martin, presidente de la izquierda socialista y M. Etienne presidente de la union Democrática con los cuales cuenta desde luego.

También ha conferenciado M. Rouvier con los senadores señores Isnin Dubort y Jean Dupuy pero Isnin hacerles ofertas formales.

A las ocho de la noche fué M. Rouvier a su casa de la calle de Neuilly-sur-Seine.

Para la mañana cree M. Rouvier que podrá decir al presidente Loubet si acepta ó no el encargo de formar gabinete.

**Hipótesis diversas**

Se cree que M. Rouvier acabará por aceptar el encargo de formar gabinete constituyéndose éste en la siguiente forma:

M. Rouvier se encargará además de la presidencia del ministerio de Hacienda; Justicia, Larrieu; Interior, Etienne; Guerra, Wertaut; Marina, Thonson; Negocios extranjeros, Del-

casté; de las colonias, Marti; Obras, Dupuy; Agricultura, Ruasio; Comercio, Lombier é Industria, Poincaré.

**Luisa Michel**

Se ha verificado el entierro de Luisa Michel, con asistencia de anarquistas y socialistas.

Las tropas cubrían la carrera para evitar desórdenes.

Banderas rojas cubrían el féretro.

Al ser depositado este en la tumba, se pronunciaron varios discursos que resumió el secretario de la bolsa del trabajo en tonos tan vehementes como los que le precedieron en el uso de la palabra.

Terminado el acto, se celebró en la Bolsa un mitin donde se repitieron los discursos ensalzándose a la célebre propagandista.

**Cuarta conferencia telefónica**

(De nuestro corresponsal)

**Bilbao**

5'20 t.

**La suscripción**

La del Centro Vasco asciende hoy a 1980 pesetas.

**Regreso**

En el tren de las 3'15 han regresado a Madrid el director de los ferrocarriles del Norte, don Augusto Bachí y los altos empleados que le acompañaban.

Los han despedido varias personalidades, entre ellas D. Julio y don Juan Igartua directores de los ferrocarriles de Elgoibar a San Sebastián y de Bilbao a Durango, D. Pablo Alzola y otros.

Adolfo.

**Valores**

(POR TELÉFONO)

23—9'21 t.

**BILBAO**

Interior..... 77'60  
Amortizable..... 98'7

# Notas útiles

## SERVICIO DE TRENES

En la línea de los ferrocarriles, del Norte, circulan los trenes en la siguiente forma:

**Madrid-Irún**  
 Mixto llega 2'40 m. sale 3'02  
 Sud-expreso > 7'14 > 7'19  
 Expreso 1.ª > 8'27 > 8'32  
 Correo > 1'50 t. > 1'55  
 Expreso-rápido > 8'04 n. > 8'08

Este tren circulará los miércoles, además de los lunes y viernes como hasta aquí o viene haciendo.  
**Irún-Madrid**  
 Sud-expreso llega 2'40 m. sale 3'02  
 Mercancías > 3'59 > 4'40  
 Expreso-rápido > 10'05 > 10'10  
 Circulará también los jueves, además de los martes y sábados.  
 Corteo > 12'06 > 12'11  
 Expreso 1.ª > 6'01 > 6'06  
 Mixto > 11'42 n. > 11'58

**Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro.**—Salida, nueve mañana y 4'15 tarde. Llegada, 10'48 mañana y 7'48 noche.  
**Servicio de rippers, en combinación con el tranvía eléctrico de Durango a Bilbao.**—Salida, 8'00 mañana y 2'30 tarde. Llegada, 12'30 tarde y 8'30 noche.

**Coché de Maestu y Santa Cruz de Campezo.**—Salida, 1'30 tarde. Llegada, 6'30 tarde.

**Coché de Durango en combinación con el Ferrocarril Central.**—Salida, 2' mañana y 3' tarde. Llegada, 12'30 tarde y 8'30 noche.  
**Coché de Murguía.**—Salida, 4 tarde. Administración de Correos.—Horas de certificado, de 10 a 11 y media mañana y de 4 a 5 tarde.

## CALENDARIO

# Heraldo Alavés

## ENERO

81 días  
Luna llena el 21. Cuarto menguante el 28  
Sale el sol 7 h. 17.—Se pone 5 h. 9.

# 24

1811.—D. Mariano Moreno se embarca para Inglaterra

# MARTES

24 | Ntra. sra. de la Paz y sros. Fe- | 341  
liciano mr., Surano ab. y Timoteo ob.

## Nuestra Señora de la Paz

Esta festividad de la descendencia de María Santísima, que se llama Nuestra Señora de la Paz, se celebra en el Arzobispado de Toledo en memoria del insigne favor que Dios dispensó a la Santa Iglesia Catedral de Toledo, haciendo que la Santísima Virgen María bajase acompañada de innumerables Angeles y se sentase en la Catedral desde donde solía predicar San Ildefonso. Sucedió este maravilloso acontecimiento el año 664.

## CULTOS

**PARROQUIA DE SAN PEDRO**  
Los días laborales, misa á las cinco y media, continuándose sin interrupción hasta la mayor.

Todos los días se dirá misa á las once. Al toque de oraciones, rosario en la Virgen del Amor Hermoso.  
Los días festivos la primera misa á las cinco, sucediéndose de media en media hora, hasta las diez que se celebra la misa mayor con explicación del Santo Evangelio.  
También habrá misa á las once y á las doce.

A las dos de la tarde rosario, ejercicio del Viacrucis, Llagas, y visita á Jesús Sacramentado.  
Los segundos, terceros y quintos domingos á las cuatro, cultos de las Flores. *San Miguel.*—Rosario y Viacrucis

el Balneario de Nandalaros de la Osa con todas sus pertenencias incluso el manantial. Darán razón: Ramón Mélica, Alcaide de Maderas, San Sebastián.—En Vitoria: don José González Lepidana. 87

**Se vende**  
un carro volante. Informarán en esta administración. 10-8

**Se vende**  
lociones de francés, piano, dibujo, pintura al óleo y al acuarela y toda clase de labores de adorno. Alterna, cuatro duros al mes. Darán razón en esta Administración. 16 F.

## Compañía Minera LA FIRMEZA

El Consejo de Administración de esta Sociedad, conforme á lo que dispone el artículo 13 de sus Estatutos, ha acordado convocar á los señores accionistas á la Junta general ordinaria que se celebrará el 29 de los corrientes, á las doce, en el domicilio provisional de la Sociedad, calle del Cristo, número 16, 3.ª derecha.  
El b'ao 18 de Enero de 1905.—El Presidente V. Manero. 3422 | 2-1

**Se arrienda**  
Un gabinete con su mirador y dos sillas, piso tercero. Informarán en esta administración. 16-9

**Ama de cña**  
para su casa de una aristocrática. Dora razón Zapatería 15, tienda. 2-3

**Se venden**  
dos carros muy poco usados, uno con muelles y otros sin ellos. También se vende una estufa. Para informes en la administración de este periódico. 9-2

**Venta ó arriendo de fincas**  
Se desea vender ó arrendar una casa con sus pertenencias y unas treinta fanegas de tierra, radicadas todo en el pueblo de Aspuru. La persona que quiera interesarse en la compra ó arriendo, puede tratar con su propietario don Antonio Gotochea, en Salvatierra, Calle Meyer número 22. 3-3

**Eléctrica Vitoriana**  
En cumplimiento del artículo 29 del Reglamento de esta Sociedad, se celebrará Junta General ordinaria de accionistas el día 29 del corriente mes á las doce de la mañana en los locales de la Sociedad calle de San Francisco número 14.  
Los libros, cuentas y documentación estarán desde hoy en las Oficinas de la Sociedad á disposición de los señores accionistas que deseen examinarlos.  
Vitoria 19 de Enero de 1905.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Pedro Huet. 8410 | 6-4

**Courses**  
Nuevos establecimientos de enseñanza de idiomas de francés, alemán, inglés y portugués. También surto de muelles, ballenas y demás artículos concernientes, á precios muy ventajosos.  
**LA HISPANIA**  
San Antonio 33.—VITORIA

**Se desea traspasar un antiguo y acreditado establecimiento de comestibles y bebidas, esquina del cantón de la Zapatería número 105, punto céntrico de esta ciudad. En dicha tienda darán razón. 15-7**

**Los consumidores**  
Que deseen hallar beneficio en sus compras, deberán hacerlas en «La Liquidación» de la Plaza del General Loma, (Frente á San Antonio). En dicha casa hallarán gran surtido en Adornos, Firas bordadas, Medias, Calcetines, Guantes, Botones y otros artículos, muchos de ellos á mitad de precio que en otros establecimientos. Precios fijos. 12-9

**BANCO DE VITORIA**  
Capital 3.000.000 de pesetas  
Principales Operaciones  
Apertura de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.  
Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.  
Compra de billetes y expones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.  
Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.  
Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.  
Negociación de francos, libras y marcos á las mejores precios.  
Descontes, giros y negociaciones de Letras.  
Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.  
Cuentas de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin restricción alguna.

**Emulsión Maitar**  
Mejor que la de Scott  
Por ser inalterable y de sabor más grato por ser preparación nacional superior á sus similares por ser más económica.  
Pídase en todas las farmacias y droguerías. 12

**Se necesitan oficiales en el taller de muebles de Cabalero Pérez Olagüibel 11, Vitoria. 8-8**

# La Vitoriana

Sociedad General de Seguros Mutuos contra incendios de casas, fábricas, industrias, muebles, objetos mobiliarios y mercancías diversas.

Ayer Domingo en uno de los salones de las Casas Conventuales, tuvo lugar la Junta General Ordinaria en la que La Vitoriana por medio de su Junta Directiva, presentó á sus asociados la Memoria y el balance del ejercicio de 1904; y como consecuencia al ver el estado satisfactorio y la marcha progresiva de tan simpática Sociedad, á la que prestamos gustosos nuestro más decidido apoyo por tratarse de una entidad vitoriana, compuesta exclusivamente de convecinos nuestros y administrada gratuitamente por ellos mismos.  
He aquí el balance á que nos referimos:

## Movimiento de seguros habido durante el año de 1904

Capita asegurado en 31 Diciembre de 1904	Id. en 31 id. de 1903	Incremento Ptas.	Efectivas Ptas. 8.428.197	Derivadas 13.563.786 50	13.987.876 50
Pólizas en vigor en 31 Diciembre de 1904	Id. en 31 id. de 1903	Aumento	96.820	465.808	6

## Situación de la Sociedad en 31 Diciembre 1904

En valores públicos	Ptas. 40.447.874
Valor efectivo de 818 plazas á 27/8 una	868.914
Id. id. en poder del Sr. Tesorero	1.406.71
TOTAL PESTETAS.	42.723.2

Los Valores Públicos son: Ptas. nominales 8.000 en 16 Cédulas Banco Hipotecario 4%, 23.600 en 5% Amortizable, 7.600 en 4% Interior, 5.500 en Deuda Municipal de Vitoria

## Movimiento de fondos habido durante el año de 1904

INGRESOS	Ptas.	GASTOS	Ptas.
----------	-------	--------	-------

Existencia en 1.º Enero 1904	261.98	Personal (oficial y perito)	1.549.92
Dividendo extraordinario de 1904	6.467.04	Gastos generales (local, luz, objetos de escritorio, imprenta, calefacción, etc.)	259.45
Cuotas de entradas y variaciones	554.96	Compra 5.500 pts. Deuda Municipal de Vitoria	5.500.50
Intereses de valores	1.493.80	Existencia en metálico	1.406.21
Total Pesetas.	8.796.08	Total Pesetas.	8.796.08

Vitoria 31 de Diciembre 1904.—V.º B.º.—El Presidente, Pedro Nelasco del Campo.—El Contador, Domingo Echeverría.—El Tesorero, Felipe González.

## AGENCIA DE

# Vapores Correos y Rápidos

## MENSAJERIAS MARITIMAS

Seis salidas mensuales del Puerto de Burdeos, dos del de Pasajes, para Montevideo, Buenos Aires, Nueva York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití y Dominicana, Puerto Plata, Vera-Cruz, Tampico, México, Chile, Valparaíso, Callao (Perú), California, Nevada y á todos los Puertos de la América, á precios más reducidos.  
Pedir informes: al

**Agente José Maria Castores**  
Calle Solana número 7, TOLOSA.—(Guipúzcoa) 2768—a 72

## Banco de Vitoria

**Caja de Ahorros**  
En las oficinas de este establecimiento está abierto al público una Caja de Ahorros, donde podrán imponerse cantidades de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual. Este servicio prestará todo los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.

## Montepío Naval

Sociedad benéfica de Ahorro, de Previsión y de Seguros mutuos sobre la vida, domiciliada en Madrid.  
El Montepío Naval ha sido autorizado legalmente en 25 de Diciembre de 1904 y está fundado bajo la dirección y garantía de la Comisión Ejecutiva de la Junta de Fomento Naval, organismo oficial dependiente del Ministerio de Marina.  
Exceso de garantía: 125.000 pesetas depositadas en el Banco de España.  
Para informes, dirigirse á don Félix Larrazabal, Juego de Pelota, 4 y 6, Vitoria.

## L'UNION

Compañía francesa de seguros CONTRA INCENDIOS fundada en 1822  
Garantías de la V.º en 31 Diciembre de 1903

Capital social	10.000.000
Reservas	12.762.773
Primas á recibir	97.112.177

Total de garantías 119.874.950  
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1903: 21.862.599.995 francos.  
Sinistros pagados desde el origen de la Compañía, 378.900.990 francos.

Subdirector en Vizcaya y Alava D. RAMIRO DE ERIBAGOZA  
Huelva, 11.—Bilbao.  
Agente en Vitoria don José G. de Lepeñana, Huelva, 11.

# CENTRO GENERAL DE QUINTAS

## MANUEL CASTANERA ESTEBAN

PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA  
21 REEMPLAZOS DE CONTRATACION DE LA SUERTE DEL SOLDADO

La casa que más reedenciones y substitutiones ha hecho en toda España y la que más garantías posee, tanto en fincas como en metálico, á responder de su exacto cumplimiento

Verifica toda clase de contratación-reedención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los meses correspondientes á las regiones militares 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª y 6.ª, ó sea á todos aquellos quintos alistados para el próximo reemplazo del año 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalupe, Huesos, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Sorla, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

**CLASES DE REEDENCION**  
1.ª Por 300 pesetas verifica antes del sorteo el seguro llamado á todo evento, PRIMA FIJA, esto es, sin riesgo alguno, quedando el contrato libre del servicio de las armas, por medio de la reedención á metálico por las Cajas del Estado; sin que tenga el contratado que hacer ningún otro nuevo desembolso por concepto alguno.  
2.ª Verifica también el seguro á pagar en dos plazos, ó sea en 340 pesetas; 540 que entregará el interesado al hacer el contrato y las 300 restantes las pagará el día 30 de Agosto del año 1905.  
Todos los interesados de las 84 provincias antes citadas cono en muy bien las grandes garantías de este Centro general, y prueba de ello es las 2.753 operaciones de reedención-substitución que se verificaron á los interesados en el último reemplazo de 1904, todas ellas á prima fija.

**Oficinas: CALLE PRADILLA NUM. 34 (TORRERO)—ZARAGOZA**  
Dirección telegráfica y telefónica: CASTANERA—ZARAGOZA  
Depósitos y cuentas corrientes en los Bancos de España y Crédito; en Zaragoza; y en Pamplona, en el Crédito Navarro y Banco de España.

Representante en Alava  
**Don Vicente Martínez de Lecea**  
OFICINA, INDEPENDENCIA, 1, VITORIA 32—20

# AGUA NATURAL DE VILAJUIGA

Bicarbonatada Sódica, Lítica  
Declarada de utilidad pública por R. O. 15 de Julio de 1904

Infalible en todas las enfermedades del estómago, hígado, bazo, páncreas, así como en la diatesis úrica (mal de piedra) y para evitar las autointoxicaciones como en las caquecias, intersticiales, etc. Pueden usarse en bebida ordinaria sola ó con vino. Son altamente reconstituyentes.  
DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Sucesor de Corti, Correría 63. 8054

# SIN FAMILIA

Novela de H. M.  
CUARTA PARTE

En la fonda del Cantal no sería caro el hospedaje y teníamos que calcular los gastos de una manera económica. ¡Ah! ¡Con cuánta prudencia me aconsejó Mattia al decirme que debíamos pensar en el día de mañana, cuando quiso que trabajásemos en el camino de Drenzy á París! ¿Qué hubiéramos hecho si no hubiésemos tenido ahorrados diez y siete francos?

—En cuánto nos alquilarías un aposento á mi amigo y á mí?  
—En diez sueldos diarios; ¿es muy caro?

—No, esta noche vendremos.  
—Retraos temprano, París es muy peligroso durante la noche.

Antes de volver era preciso que me reuniera con Mattia y aún faltaban muchas horas hasta la de nuestra cita. No sabiendo qué hacer me fui tristemente al Jardín de las Plantes y me senté en un banco escondido entre el ramaje. Tenía las piernas quebrantadas y el espíritu extraviado.

—¿Era tan brusca mi caída, tan rápida, tan inaudita! Estaba destinado á experimentar todas las

desgracias, unas despues de otras, y cada vez que alargase la mano para colocarme sólidamente en una posición estable, la rama á que esperaba asirme se rompiera dejándome caer; ¡y siempre así!

—No era una fatalidad que Barberin hubiese muerto cuando yo lo necesitaba y que por su sórdida avaricia hubiera ocultado á todo el mundo el nombre y la dirección de la persona, mi padre, sin duda, que le encargó hiciese pesquisas para buscarme?

Mientras que estaba reflexionando tan tristemente, con los ojos preñados de lágrimas, en aquel rincón, á la sombra de un frondoso árbol, ví que un señor y una señora, seguidos por un niño que tiraba de un carrito, se sentaron en un banco frente al mío.

Entonces llamaron al niño, el cual, dejando su juguete, corrió hacia ellos con los brazos abiertos; recibíele el padre en los brazos, dándole muchos y sonoros besos se lo pasó á la madre, que lo abrazó á su vez de igual manera, en tanto que el niño reía á carcajadas abofeteando cariñosamente, con sus rozizas y faescas manecitas, el rostro de sus padres.

Al ver la felicidad de estos y la alegría de la criatura, me pude contener el llanto. Nunca me habían abrazado de aquel modo, y ya perdía la esperanza de exper-

rimentar tan gran placer. Me asaltó una idea y la puse en práctica; cogí el arpa y me puse á tocar muy despacio un vals para el niño, que empezó á llevar el compás con sus diminutos pies. El caballero se acercó á mí y me dió una moneda de plata, pero yo me negué á aceptarla con la mayor cortesía.

—No, caballero, permítidme que tenga la satisfacción de causar alegría á vuestro hijo, que es muy lindo.

Entonces me miró con verdadero asombro, pero en aquel momento apareció un agente de policía que, á pesar de las protestas del caballero, me obligó á marcharme si no quería ir á la cárcel por haber tocado en el Jardín.

Pasé la correa por el hombro y me fui, volviendo á menudo la cabeza para mirar al señor y á la señora, que fijaban en mí sus entrecerrados ojos. Aún no era la hora de acudir á la cita con Mattia, y empecé á vagar por los muelles viendo correr el agua.

Legó la noche, encendiéronse los mecheros de gas, y entonces me dirigí hacia la iglesia de Notre Dame, cuyas torres se destacaban por oscuro, sobre el enrojecido cielo del crepúsculo. En el ábside edcontré un banco y en él me senté, esperando un gran consuelo, pues estaba rendido como si hubiese hecho una larga

jornada. Allí reanudé mis reflexiones, nunca me había sentido tan quebrantado. Dentro de mí y en derredor mío, todo era lúgubre; en aquella inmensa ciudad de París, llena de luz, de movimiento y de ruido, me creía mas perdido que en medio de los campos y de los bosques.

Las personas que pasaban por delante de mí banco se volvían para mirarme; pero ¡qué me importaba su curiosidad ó su simpatía!

Mi única distracción era contar las horas que oía sonar en torno mío; entonces calculé cuánto tiempo faltaba para recobrar el valor y las fuerzas en la amistad de Mattia. ¡Qué consuelo era para mí pensar que pronto vería sus dulces y cariñosos ojos!

Un poco antes de las siete oí un alegre ladrillo y descubrí en la sombra un cuerpo blanco que se arrojaba sobre mí. Antes de que pudiese reflexionar ya había saltado Capi sobre mis rodillas, lamiéndome las manos; le apreté contra mi pecho y le besé en el hocico.

No tardó en apaaecer Mattia.  
—¿Qué hay?—gritó desde lejos.  
—Ha muerto Barberin.

Eché á correr para reunirse más pronto conmigo y en breves y precipitados palabras le conté todo lo que había averiguado.

Al oírlo manifesté un pesar que

me produjo gran alegría, pues comprendí que si abrigaba temores por su parte respecto de mi familia, no dejaba de desear sinceramente que yo encontrase á mis padres.

Trató de consolarme con afectuosas frases y quiso convencerme de que no debía perder las esperanzas.

—Si tus padres han encontrado á Barberin, se inquietarán al no tener noticias tuyas, y tratando de saber lo que le sucede, acudirán naturalmente á la fonda del Cantal; vamos, pues, á ella, y todo es cuestión de algunos días.

Esto mismo me había dicho la vieja sorda; sin embargo, aquellas palabras adquirieron doble valor en boca de Mattia. Evidentemente no se trataba más que de un retraso; ¿por qué me había desesperado de aquel modo? Mas tranquilo ya, referí á Mattia lo que había averiguado acerca de Garrofoli.

—Tres meses todavía!—exclamó.  
Y se puso á bailar y cantar en medio de la calle.

De pronto se detuvo y se acercó á mí:  
—¿Qué diferencia de tu familia á la mía! Tú te acongojabas porque habías perdido la tuya y yo canto porque he peaido la mía.

—Un tío no es la familia, es decir, un tío como Garofoli; ¡baila-

rías si habieses perdido á tu hermana Cristina?

—¡Oh! no digas eso.  
—Ya lo ves.

Siguiendo por los muelles llegamos al pasaje de Austerlitz, y como ya no tenía los ojos cegados por la emoción, pude ver cuán hermoso es el Sena, durante la noche, iluminado por la luna, que siembra sus aguas de plateadas lentejuelas como si fuera un inmenso y movable espejo.

Si la fonda del Cantal era una casa honrada, no era hermosa, y cuando nos encontramos en un cuartito ahumado y muy estrecho, no pude por menos de pensar que no era en un aposento como aquel donde había creído dormir.

¡Cuán poco se parecían las sábanas de algodón amarillento á los ricos pañales de que tantas veces me había hablado la tia Barberin.

El pedazo de pan untado con queso de Italia, que constituyó nuestra cena, no se parecía tampoco al espléndido festín que había pensado ofrecer á Mattia.

Pero, en fin, no estaba todo perdido; no había más que esperar.

Esta idea me preocupaba cuando empecé á dormirme.

